

# Les Celtes



L'antiquité a vu fleurir, au sud de l'Europe, les civilisations grecque et romaine tandis que, plus au nord, de nombreux peuples menaient une existence nomade ou semi-nomade. Parmi ceux-ci, le groupe des Celtes — nom collectif donné à différentes peuplades qui changeaient constamment d'habitat et se mélangèrent sans cesse entre elles.

Les Celtes étaient probablement originaires de la région du Danube, donc du sud et du sud-ouest de l'Allemagne. Du 6<sup>e</sup> au 3<sup>e</sup> siècle av. J.C., ils sont partis de là pour se répandre sur une grande partie de l'Europe. Quelque 500 ans av. J.C., ils possédaient déjà une civilisation que les historiens ont appelée "civilisation de La Tène",

d'après le village suisse (proche du lac de Neuchâtel) où furent retrouvés ses premiers vestiges. Mais il ne faut pas s'imaginer cette culture comme isolée et indépendante des autres civilisations d'Europe centrale et occidentale. Comme c'est le cas en tout temps pour tous les peuples, les Celtes de l'époque de La Tène se sont aussi inspirés d'autres civilisations, et plus précisément de la culture germanique et de celle d'Hallstatt (nom d'une localité de Salzkammergut, Autriche, en plein essor vers l'an 900 av. J.C.).

Les Celtes ne se sont pas fixés dès l'origine. Leurs migrations eurent d'abord l'Europe pour territoire. Leurs armes de fer leur furent, alors, un atout considérable. Une fois fixés temporairement, ils abattaient les forêts avec leurs haches de fer et travaillaient le sol au moyen de socs en fer. Ainsi, leurs récoltes étaient plus abondantes que celles des autres

peuples, disposant d'un moins bon outillage.

Très dynamiques, ils allaient entreprendre des expéditions plus aventureuses pour se rendre maîtres de territoires étendus. Vers l'année 400 av. J.C., ils ont franchi les Alpes et envahi l'Italie. Sur les rives de l'Allia, à 15 km de Rome, ils se heurtèrent à l'armée romaine. Dès le premier choc avec ces redoutables "barbares", les Romains, pris de panique, s'enfuirent et se réfugièrent sur la colline du Capitole. Sans plus d'opposition, les Gaulois — c'est ainsi que les Romains appelaient les Celtes — s'emparèrent de Rome et la livrèrent au pillage. Mais ils ne parvinrent pas à se rendre maîtres du Capitole. La légende veut toutefois que les Celtes en tentèrent l'assaut au cours d'une nuit et qu'ils eussent réussi dans leur entreprise, si les oies sacrées, les fidèles défenseurs de la colline du Capitole n'avaient réveillé les Romains par leurs cris. Marcus Manlius, averti à temps, repoussa l'assaut et chassa les Celtes.



Les Celtes, originaires de la région des sources du Danube, se sont répandus en Europe du 6<sup>e</sup> au 3<sup>e</sup> siècle av. J.C. Ils ont entrepris des guerres de conquêtes, mais n'ont pas réussi à fonder un puissant royaume. Ils ont néanmoins édifié une importante civilisation et eurent une grande influence en Grande-Bretagne et en Gaule. Entre 58 et 51 av. J.C., ils ont été défaits par le général romain Jules César.

Mais les Celtes étaient déjà connus dans le bassin méditerranéen avant l'invasion de Rome. Au 5<sup>e</sup> siècle av. J.C., l'historiographe grec Hérodote rapporte à leur sujet qu'ils vivaient près des sources du Danube, mais il ne pouvait situer leur habitat avec exactitude. Les Celtes s'étaient répandus non seulement au sud, mais aussi à l'ouest, vers le Portugal et la Grande-Bretagne. De même à l'est, ils pénétrèrent, en suivant le Danube, en Hongrie et en Thrace, d'où ils entreprenaient, vers l'an 280 av. J.C., une razzia en Grèce. Ils atteignirent même l'Asie Mineure, où ils fondèrent un royaume. Ici on leur donnait le nom de Galates.

Malgré toutes leurs victoires, ils ne réussirent cependant pas à établir un grand royaume celte. Leur organisation politique n'était pas assez perfectionnée à cet effet.

En Gaule cependant et dans les îles britanniques, les Celtes exercèrent une profonde influence. Maintenant encore on parle dans ces pays des langues d'origine celtique, comme le Breton et le Gallois.

Si les Celtes n'ont pu fonder un puissant royaume, ils n'en ont pas moins établi une civilisation importante. Il est facile à concevoir que cette civilisation ne se soit pas extériorisée par des constructions. Les Celtes en effet, étant no-

mades, ne se fixaient nulle part longtemps. Par contre, la civilisation de La Tène est réputée pour ses armes et ses bijoux. Le forgeron occupait une place importante dans la communauté celtique. Généralement il n'était pas considéré seulement comme un simple artisan, mais aussi comme une espèce de sorcier. Les armes qu'il forgeait, étaient fréquemment ornées de motifs abstraits. Les Celtes usaient souvent trop témérairement de ces armes, selon les Romains du moins, lesquels leur restaient cependant supérieurs dans le domaine de la stratégie. Les colliers, appelés torques, étaient les bijoux les plus habituels. Ce sont des bandes ovales, disposées sur le cou et souvent très artistiquement travaillées. Le collier représenté ci-contre est fait de fer recouvert d'argent. Il pèse à peine 6 kg !

Les Celtes furent aussi un des premiers peuples en dehors du bassin méditerranéen à frapper monnaie. Pour ce faire, ils s'inspirèrent de monnaies qu'ils avaient subtilisées en Grèce.

Au premier siècle av. J.C., les Celtes entrèrent une seconde fois en contact avec les Romains. Entre 51 et 58 av. J.C. le général romain Jules César soumit toute la Gaule et en fit une province romaine. Dans ses "Commentaires" sur la guerre des Gaules nous trouvons d'abondants renseignements sur la façon de vivre des Celtes au premier siècle av. J. C. A cette époque les Druides jouaient un rôle important, à la fois comme prêtres et comme juges, comme maîtres et comme conseillers politiques. A l'instar des Grecs et des Romains, les Celtes vénéraient de nombreux dieux et déesses. Le chêne et le gui étaient sacrés. La sculpture était au service de la religion; elle représentait souvent le sanglier. Sur l'illustration que vous voyez ici, la divinité sanglier est représentée sous forme humaine.

